

TRABAJO

N.º 140

ORGANO DE LA JUVENTUD Y AGRUPACION SOCIALISTAS Y DE LAS SOCIEDADES OBRERAS
APARECE SEMANALMENTE

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En el mes de sueldo, 5 pts. Fuera: trimestre 100 pts.
6 meses 25 id. Extranjero: id., 150 id.
Número atrasado, 10 céntimos

Elche 24 Marzo 1912

REDACCION Y ADMINISTRACION
Calle de San Jorge, n.º 23

NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALS

DISQUISICIONES

Estimando como bueno el criterio de aquellos que mantienen la opinión de considerar tiempo perdido el que se empleara leyendo las páginas de la llamada «Santa Biblia», no hemos querido refrescar nuestra memoria hojeando este libro, por considerar que los relatos artificiosos, las inocentonas fabulillas desarrolladas habilidosamente, quizá con la intención poco piadosa de embotar el sentido de las gentes para mantenerlas en perjudicial éxtasis, no son provechosas a nadie, ni conducen a ningún fin elevado. No obstante, hay circunstancias en la vida que obligan a pensar, y cuando se piensa serenamente, cuando con algún reposo, el pensamiento analiza las causas por las cuales se producen hechos anómalos, indefectiblemente surge potente el recuerdo de lo visto y vivido y fácilmente se da uno la explicación exacta del porqué de algunas cosas.

Si la memoria no nos es infiel, recordamos que uno de los versículos del Génesis dice: «Y viendo Dios, o Jehová, la maldad que había en el corazón de los hombres, se arrepintió de su obra, y la rehizo». Esto, que dá margen a la duda sobre la omnipotente sabiduría e infalibilidad que se le atribuye, porque implica una equivocación manifiesta del éxito de su obra, nos dice también que al reifundirla tampoco consiguió lo que apetecía, porque en realidad, la especie humana sigue siendo muy imperfecta.

A nuestro entender, la causa de su imperfección radica en su incultura; pues las inteligencias medianamente ilustradas que se imponen la honradez como norma de conducta, no se convierten jamás en seres maleables, dispuestos a ofrecerse para la ejecución de bajezas y de repugnantes inmoralidades.

Observando las múltiples anomalías que en perjuicio de sus moradores se suceden en un pueblo, se verá inequívocamente como elemento productor de ellas el caciquismo, que vive zozobrando, por demasiado todo, por tener bajo su férula la voluntad de todos también.

El cacique no tiene, no puede tener ideales altruistas que respondan al deseo del bien general; es como el avaro que no juzga buena cosa, mas que aquella de la cual ha de obtener pingüe provecho.

Brindará su amistad a los inferiores

que le rodeen en tanto permanezcan sumisos y dispuestos a llevar a la práctica las maquinaciones que en su exclusivo beneficio considere conveniente poner en ejecución; y el que en la realización de cualquier hecho mostrase negligencia o timidez, se verá paulatinamente desdeñado, hasta que el vacío que se produzca en su alrededor, le haga comprender que no es buen instrumento para la sórdida pelea que su dueño necesita sostener, y por ello se le sume en el desprecio.

No hay en él momento alguno de sinceridad que le haga reconocer injusto que el pueblo que tenga bajo su dominio permanezca sin ornato, con las calles convertidas en verdaderos barrancos imposibles de transitar apenas diluvia ligeramente; que las escuelas se hallen instaladas en locales carentes de luz y sin la ventilación apropiada para el fin sacrosanto a que se destinan; que los ciudadanos sean atropellados injustamente, ignominiosamente por sus secuaces; que se pierda el agua del pueblo, cuando sus moradores permanecen sedientos; que... en fin, muchísimas otras cosas que ocurren, que no debieran ocurrir para el buen nombre de la civilización. Todo, pues, se consume en su beneficio y provecho, sin que las protestas más enérgicas logren despertar sus dormidos sentimientos inclinándolos su ánimo hacia la corrección. ¡Monstruosidades de la naturaleza! Y como todo ello se produce por egoísmo, por saciar «bajunos» apetitos, cualidades que no debieran anidar en el corazón de los hombres, de ahí que parece resultar el refrendo lo mismo o peor que el original.

¿Acabará ese estado de cosas?

Las teorías Darwinistas aseguran que el perfeccionamiento de la especie humana se producirá por «selección natural», y admitiendo la sabia afirmación del ilustre filósofo, consideramos que la ansiada transformación se opera paulatina, lentamente; pero creemos firmemente también, que el impulso poderoso de las organizaciones obreras, la cultura que de ellas reciben los trabajadores; hará que los humildes, aquellos que su incultura les priva de comprender el daño que su impropio proceder causa a sus semejantes, prestándose a ser instrumentos ciegos de sus propios verdugos, comprendan su error. Y como hay un término para todo. El caciquismo no podrá contar con brazos ejecutores que se presten a consumir repugnantes indignidades, y por consiguiente, su acción perderá los colaboradores más eficaces, y su devastado-

ra obra no podrá tampoco efectuarse a menos que presten el pecho sus mismos iniciadores, y esto parece inconmensurablemente difícil por lo cobarde que suele ser toda esa gente.

Precisá, pues, trabajar por el robustecimiento y consolidación de las huestes proletarias para precipitar la realización de tan fausto acontecimiento.

**Te quejas, ingrato pueblo,
de la maldita Palanca,
del abandono de calles,
de que se pierdan tus aguas,
sin pensar lo que han gastado
en fajines y en medallas.**

Cobardía Caciquil

No se necesita hacer grandes esfuerzos para demostrar lo cobardes y malos que son los caciques de mi muy querido pueblo; basta solamente significar el interés que han tenido en invadir la población de unos cuantos esbirros más, que maldita la falta que le hacen.

No veo justificado ese miedo, por ser uno de los pueblos más nobles y pacíficos de los que contiene España.

Ellos reconocen que las arbitrariedades y atropellos que cometen son grandes y no se consideran seguros con los perros de presa que traicionablemente acometen por la espalda, por lo cual han creído bien proveerse de otros más feroces y astutos que saben encerrar la presa y morder sin ladridos.

Están muy equivocados esos caciques con la forma y procedimientos que emplean para aplacar la voz de un pueblo que pide justicia por los despilfarros de su mala administración y el gran abandono que se le tiene.

Tengan presente los caciques de instinto ruín, que los que luchamos por la reivindicación de ideas nobles, no nos arredran ni la opresión ni los atropellos que se puedan cometer en los pequeños castillitos de Montjaich que se han levantado en algunos pueblos.

En esos recintos malditos existen siempre hombres cubiertos de un disfraz cualquiera que se prestan a hacer la causa del cacique y hasta a pegar en la cara a sus semejantes.

Quien así procede solamente consigue rebajar su dignidad al último extremo y el desprecio general de todas las personas sensatas.

Convénzase los caciques y demás esbirros; por grande que sea vuestra opresión, es más nuestra fuerza para seguir la lucha y os venceremos porque estamos convencidos de que defendemos la razón y la justicia.

A. SERRANO SANCHEZ

Ya se ha cumplido ¡por fin!
la proposición Román

dictada por Manolin;
¡Qué guapos, que guapos van
con medalla y con fajín!

AVISO

La Sociedad de Agricultores de Villena a las
Sociedades Agrícolas de España

Estimados compañeros: Por segunda vez vuelve esta Sociedad a poner de manifiesto la necesidad de crear la Federación nacional del oficio.

El acuerdo tomado por esta Sociedad de proponer a las demás del oficio la constitución de la Federación se insertó tiempo hace en «El Socialista», y, además, notificando dicho acuerdo, se escribió a todas las Sociedades pertenecientes a la Unión General de Trabajadores, quienes en mayoría nos contestaron adhiriéndose a nuestra idea.

Para la realización de estos propósitos de constituir la Federación nacional tomó esta Sociedad los acuerdos siguientes, los cuales fueron aprobados por las Sociedades adheridas, después que les fueron sometidos:

- 1.º Constituir un Comité provisional para que éste haga los trabajos necesarios al efecto indicado, tales como redactar los estatutos por que deba regirse la Federación y fijar la fecha que deba celebrarse el Congreso.
- 2.º Que sea Madrid el punto donde se celebre el Congreso, y en la segunda quincena del mes de mayo.
- 3.º Que en dicho Congreso se nombre definitivamente el Comité de la Federación nacional.

Teniendo lo expuesto en cuenta, rogamos a todas las Secciones que quieran formar parte de esta Federación nos contesten lo antes posible con su conformidad, para que en plazo no lejano demos publicidad a todas las adheridas.

Villena 29 de Febrero de 1912.—Por el Comité provisional: FERNANDO MICÓ, secretario.—JOSÉ CAÑIZARES, presidente.

La correspondencia dirijase al presidente, Centro Obrero, Villena (Alicante).

Decían que Canalejas
tenía grandes las cejas,
pero yo no lo creía;
hasta que ha llegado el día,
que he dicho: «Tienen razón
los de tal afirmación,
mas también quedé conforme
viéndole un fracaso enorme».

Mientras miles de pesetas
tiraban por Alicante
en el muelle, allí muy cerca;
un barco grande, muy grande
llenaba su enorme vientre
de españoles emigrantes.

TRABAJO

Para José Santo

En tu labor de crear una disidencia en el partido republicano, de enemistar a los republicanos y socialistas entre sí, y... de dar gusto al cacique, la emprendes contra nuestro director y contra TRABAJO. Vamos a ver si tienes razón.

Dices, modestamente, que eres sincero con una «sinceridad no acostumbrada en esta sociedad», que te «caracteriza una ruda franqueza» y hablas de los que suben a fuerza de arrastrarse, queriendo aludir a Vives, pero sin tener el valor moral de decirlo así directa y claramente, por cuanto despues decopiar la fábula de Hartzembusch y del preámbulo en que prodigas un bombito a tus condiciones personales excelentes, según tú, pasas a ocuparte, como cosa aparte, de nuestro director con las palabras «Y hablemos, puesto que le llegó su turno, del director de TRABAJO». ¡Hombrel! ¡hombrel! Vayamos despacio. No debes ser tan sincero como te proclamas, cuando para llamar a uno lo que según tú es, empleas una alusión sin tener la «sinceridad» de decirlo clara y terminantemente. La «ruda franqueza» de que alardeas no se halla ni mirando a los cuatro vientos. ¡Santo... Dios, y que ateos se dan!

Contestando a tus cargos por el orden en que los formulas, admitimos que llamas a Vives, con la fábula del caracol y el águila, un hombre que ha subido (!) a fuerza de arrastrarse. Esto no es verdad. ¿Dónde? ¿cuando? ¿cómo se ha arrastrado? No lo dices ni lo dirás tampoco, a pesar de tu «ruda franqueza». Y que no es verdad tu afirmación te consta a tí. Todos lo recordarán. Verás. Celebrábase en el Teatro Llorente un mitin anticaciquil en el que tomabas parte. Tú, modestamente, no querías hablar el primero e indicabas a García y Barceló para que lo hicieran antes que tú. Vives intervino y como aunque los citados compañeros vestían blusa y tú cuello alto ellos te aventaban en conocimientos, en buen criterio y en energías, dijo que debías tú hablar antes, máxime cuando allí no se iba a cultivar vanidades. Y así se hizo. Ya ves que si Vives fuese de los que suben a fuerza de arrastrarse, habría dispuesto, como uno de los organizadores del acto que era, que Barceló y García hubiesen hablado primero, sobre todo teniendo en cuenta que estos compañeros no son de los que se recomiendan para hablar de los últimos, y hubiera alagado tu vanidad personal, con lo cual no habría arrostrado tu malquerencia. Si te escoció lo hecho por Vives, te rascas; pero no llames nunca arrastrarse a lo que es un acto de justicia.

En ese mitin hablaste diciendo que un hombre que iba en la candidatura, cuyo nombre diste, era la garantía, por las condiciones excelentes que reunía. Despues añadiste... que se te había agotado la musa y te retirabas, como lo hiciste. Y todos comprendieron en seguida que aquellas palabras oían a adulación hacia la persona aludida. ¿Porqué la elogiabas de aquel modo? ¡Ah! Tiene dinero y es patrono. ¡Galopin! Te habías comido la «ruda franqueza».

Impugnás, nuevo dómine, aquel «entrefilet» que decía que el «Cura-carretilla» y sus congéneres querían coger a los socialistas por delante, cosa que no nos asustaba, pues lo que temíamos es que nos cogieran por detrás... Bien ¿y qué? No te gusta, no lo tomes. A nosotros nos parece bueno combatir así las inmoralidades a que da lugar el celibato de una institución. Pero ven acá, hombre de la «sinceridad». Si a nosotros nos combates por haber empleado esa frase una u otra vez, pero siempre de un modo aislado, porque no somos sistemáticos, ¿por qué no combates a Nakens ni a «El Motin», de los cuales eres admirador, que emplean esa, otras como esa y otras que pintan aun con más vivos colores los vicios gangrenosos, en todos los números del periódico? ¡Galopin! ¡Galopin!

Afirmas luego que los únicos que gozan cierta inmunidad respecto de Vives y de este semanario son los conservadores, y tampoco en esto tienes razón. Nunca dirás tú ¡hombre prudente, sensato y bien quisto de los caciques! lo que nuestro compañero y nuestro periódico han dicho de los citados elementos políticos. Vives y otros correligionarios estuvieron procesados por los conservadores, cosa que tú, al paso que llevas, no lo estarás nunca. Si hoy no los combates como a los liberales y demócratas, es porque aquellos están alejados del Poder, y solo ocasión de contender con éstos se ofrece. Esto es muy lógico y el mismo Santo lo comprendería si no lo inspirara la mala fé.

Tambien hablas «de la vergonzosa retirada que hizo TRABAJO cuando fué retado por los carlistas para discutir en la Prensa la inmoral administración que según éstos se efectuaba en la Cooperativa de Consumo», y añades «declaro con nobleza, creia que TRABAJO aceptaría el reto». Pues, chico, no vemos tu nobleza por ninguna parte. En todo caso correrá parejas con la de los jaimistas. Todos lo comprenderán así. El periódico carlista «La Defensa», con innobleza y agarrándose al escándalo por aquello de «calumnia que algo queda», venía un número y otro, de un modo sistemático, hablando de inmoralidades en la administración. Contestarle en los periódicos diciéndole que no la había, nos pareció dar pábulos a la maledicencia y ocasión a que se pudiera pensar aquello de «cuando el río suena...»; nos pareció más hacedero y más justo retarlos en un sitio público donde concurría todo el pueblo y allí a presencia de éste que probaran su aserto. No lo aceptaron. ¡Sus motivos tendrían para ello! Pero este hecho, en el que quedaron los carlistas en el lugar que les corresponde, no te autoriza a tí, si has de proceder noblemente, a lanzar un cargo calumnioso con el sambenito del «dicen por ahí». Más es: nosotros aseguramos de antemano que tú, hombre de tan excepcionales condiciones, no te atreves ni aún con tu «sinceridad» y «ruda franqueza», a sostener en público que en la Cooperativa se cometen inmoralidades. ¡Eres tú muy prudentito, José Santo! Y no es lo mismo decir «dicen esto, o dicen lo otro» que sostenerlo en público donde el calumniador quedaría juzgado por cuantos oyeran a ambas partes. Por si te decides a aceptar tú el reto, ¡que no te decidirás!, te quedamos esperando.

Luego escribes: «Hay otro hecho mas bochornoso todavía». ¿Todavía? Y prosígues: «Nadie ha llegado a comprender cómo siendo el director de TRABAJO un hombre de inteligencia nada común, y ocupando el lugar que ocupa en política, consintiera que se publicase aquel suelto inserto en la sección de «Pinchazos» el domingo siguiente de las elecciones municipales. Decía así: «Siendo los caciques de Elche los peores que hay en España y haciendo las elecciones como las han hecho, han cumplido con su deber. Quien no ha cumplido con el suyo ha sido el pueblo que a este paso morirá de un empacho de pasividad».

¿Con que intención autorizó el Sr. Vives semejante suelto? ¿Era la de eximir responsabilidades propias? ¿O es que el Sr. Vives cree que al pueblo se le ha de estar educando día tras día, para en el momento de dar la batalla dejarlo solo?

Veamos lo que decía otro periódico local que goza de gran influencia en la opinión:

«Gracias a la poderosa influencia moral que egerce (una persona que por respeto no nombro) sobre la opinión popular y aconsejando a esta que se retirara, evitó un día de luto para nuestro pueblo». Nada mas cierto. Sepa el Sr. Vives que el pueblo cumplió con su deber, si alguien faltó al suyo fueron sus jefes, sus directores, sus caudillos.

Y no está bien que paguen justos por pecadores».

Hemos preferido copiar «ad pedem litterarum» para que se pueda apreciar mejor el pensa-

miento, las cosas que apunta y no acaba este hombre «sincero» y de «ruda franqueza». Contestamos. Lo que diga otro periódico local, no nos importa. Lo que a nosotros afecta es que Vives ni ha autorizado ni ha desautorizado lo que se copia de la Sección «Pinchazos». Su redactor emite una opinión personal y nada mas, opinión que, aun si fuera equívoca, nada tendría de particular siendo honrada y proferida al siguiente día de las elecciones cuando la indignación invadía los sentidos. Por otra parte, Vives ve los originales o no los ve. Aquí el periódico lo hacemos con mucho trabajo porque la mayor parte de sus redactores, sobre trabajar para vivir mañana, tarde y noche, tienen otras obligaciones. Y vamos a cuentas. ¿Es que quiere decir este José Santo, que a si mismo se proclama sincero, que Vives tuvo la culpa del resultado de las elecciones? Digalo si así es y entendámonos. Nosotros diremos a José Santo que Vives, como los demás socialistas, cumplieron con su deber en los puntos que tenfan señalados, y que no aconsejamos a nadie que se retirara, pues cuando el jefe de la fuerza armada requirió a Vives para que así lo hiciera, se negó, como se negó tambien al otro requerimiento para que le acompañara a ir por las calles. No le dijimos al pueblo que se comiera crudos a los caciques y a sus esbirros, porque entendimos que no debíamos hacerlo. Por otra parte Vives no es jefe de nada ni de nadie porque entre los socialistas ese plato no se conoce. Si José Santo creyó que bastaba aconsejar al pueblo en la forma que el indica, ¿por qué no lo hizo el hombre «sincero»? Queda, pues, demostrado que ni Vives ni ningún otro socialista pudo tratar de eximir responsabilidades. Si el hombre de la «ruda franqueza» necesita jefe, director, caudillo o amo, allá él. Oiga lo que ha dicho Costa: «Las huestes de siervos flan en sus caudillos, que pueden claudicar y morir; las de hombres libres lo hacen en su propio poder y prestigio».

Y vamos con otra cosa. ¿Qué es eso de «subir» a fuerza de arrastrarse? Vives no ha «subido» a ninguna parte. Pásenos José Santo lista de las fincas que ha comprado Vives desde que defiende las ideas socialistas. Los periódicos de los caciques han tratado más de una vez de burlarse de sus pantalones con flecos. Si por subir entiende José Santo el ser concejal, sepa que para el hombre de la «sinceridad» acaso lo fuera así: para Vives y para los demás socialistas ese cargo implica mucho trabajo, por el cual no es retribuido, cargar con el odio de caciques y esbirros y exponerse, en un pueblo como Elche, a todo, incluso a perder la vida.

José Santo nos ha engañado cuando ha pretendido pasar por «sincero» y hombre de «ruda franqueza». No es una cosa ni otra. Vamos a verlo. José Santo, anticlerical y anticatólico, se casa y lo hace en la iglesia católica, apostólica y romana, de la cual está hablando mal a toda hora. ¿Dónde está la sinceridad de marras? Tiene hijos y los bautiza ¿Dónde está su «franqueza ruda»?

El periódico de José Santo, «La Razón», a quien ha venido a combatir rudamente es a republicanos y socialistas. Al cacique lo combate con suavidad, en términos tales que al propio cacique le parecen buenos.

Y no hablamos por hablar. Apareció dicho periódico, y el mismo día, no obstante ser órgano de la Juventud republicana, nombre que dá a entender que es antimonárquico, ya lo elogiaba por anticipado el periódico del cacique. Es significativo, ¿eh? Viene el segundo número y ese mismo día, el periódico del cacique le aplaude entusiasmado por lo que había dicho en el primero. Pero ¿cree José Santo que somos de esos que Costa llama siervos, o en otros términos, que el pueblo es tonto? En Elche hay cinco periódicos: uno «La Libertad», republicano, otro TRABAJO, socialista; los dos contrarios al cacique; hay tambien «La Voz del Pueblo», del cacique, y «La Defensa»,

carlista, pero que hace el juego de los caciques; es decir, dos periódicos contra el cacique y dos a favor de este; viene «La Razón», que se dice órgano de la Juventud republicana, y ataca rudamente al periódico republicano y al socialista y lo hace suavemente contra los periódicos caciquiles, en términos que inclina la balanza hacia éstos. ¿Está claro?

José Santo ha hablado tambien en forma que manifestaba interés por ella, de la clase proletaria, de los desheredados de la fortuna, de los esclavos del trabajo. Eso no es sincero aunque lo diga el hombre de la «sinceridad ruda». José Santo no se ha rebelado nunca contra los patronos y ha visto y vé con impasibilidad la explotación y las tiranías que con él y con los demás se cometen. Es un manso. Tiene condiciones de siervo. No es siquiera obrero asociado. Si ataca a Vives, a Sansano y a otros, no tiene en cambio arrestos para hacer lo mismo con los tiranos. Esa es su madera.

Los que apuntan a José Santo están desconceptuados entre los suyos y han sido juzgados donde debían serlo, con fallo condenatorio. José Santo, como su periódico, están juzgados tambien por la opinión. Van, como aquella viuda alegre del cuento: ¡Al bollo! ¡al bollo!

Otra cosa digna de tí, José Santo, es llamar a nuestro periódico simpático en un sitio, y decir en otro que hace labor bochornosa. ¿Nos quieres explicar con tu «ruda franqueza», con arreglo a que lógica se pueden hermanar esas dos afirmaciones, tan refidas entre sí? ¡Pillín! Sientas naturales inclinaciones por todo lo bochornoso, y te has olvidado del papel que querías representar...

Te lamentas de que dirigimos «duros ataques» a los patronos, y no tienes una palabra de condenación para los que explotan y tiranizan a los obreros. Nosotros fustigamos en el periódico a los patronos que pagan la clase de 2.ª como de 3.ª; a los patronos que cumplen la plantilla los respetamos y varias veces hemos aplaudido su proceder en la Prensa y en el mitin; y tú, que no tienes para el explotador una frase de protesta, te revuelves airado contra los costureros porque estos se defienden de quienes se quedan con su sudor. Revelas mala inclinación.

Y vamos a terminar. Nos dices que si tú no fueras hombre de tan «ruda franqueza», «otro gallo te cantara». Bueno. Luego nos pasarás una lista de las fincas que has vendido desde que te has vuelto tan «sincero». Desde luego que esas campañas tuyas las habrás sostenido en la Luna, porque aquí no has atacado jamás a nadie que tenga dos cuartos, excepto a un hombre, D. Vicente Sansano, y eso encubiertamente, a pesar de la ruda franqueza de marras.

COSTUREROS: Aunque algunos patronos sin conciencia os paguen la clase de segunda como de tercera; aunque os tiranicen, aunque os estrujen, no los ataqueis «rudamente».

Lo dice José Santo, ese joven que va a los mítins a recomendarse para que no lo pongan a hablar el primero.

Tribuna obrera

El fin de la «Bruja»
De todos son conocidos los sacrificios que la «Bruja» ha tenido que hacer para conquistar la tan deseada concejalia, pero como estos cargos, cuando en buena lid son ganados, contrae el que sea elevado a este puesto el ineludible deber de velar por sus representados, ¡héte aquí! que la «Bruja»,

TRABAJO

Ayuntamiento

Sesión del 20 de Marzo

Al mismo tiempo nos participan que el próximo 14 de Abril se celebrará en el Salón de Sesiones de este Ayuntamiento una Asamblea pedagógica, continuación de la que se celebró en Alcoy el pasado mes de Febrero.

En números siguientes daremos más detalles de este acto, que tanto ha de contribuir a enaltecer la cultura popular.

Sobre la manifestación

Desistimos de hacerla porque al tiempo de escribir estas líneas (sábado por la mañana) no ha sido autorizada ni se ha dejado circular una hojita anunciando el acto.

El objeto de los caciques es no autorizar la manifestación, si ven al pueblo preparado para hacerla; o autorizarla el sábado en la noche, si hallaban al vecindario desprevenido y cuando ya no tuviéramos tiempo para avisar, con el fin de restar algunos millares de asistentes. De ahí el no haber dejado publicar la hojita anunciando la manifestación.

En estas circunstancias desistimos del acto proyectado. Siempre constará que los caciques nos provocaron a llevarlo a cabo y cuando hemos ido a ponerlo en práctica, nos lo impiden para evitar que se vean las numerosas fuerzas anticaciques.

Esto probará a D. Rufino Beltrán, una vez más, que sus correligionarios son en Elche los menos, precisamente por ser los peores.

NOTICIAS

DEFUNCIÓN Acto Civil

Ha recibido sepultura en el cementerio civil el cadáver del niño de once meses de edad Diego Roldán Pastor, hijo de nuestro querido correligionario Antonio Roldán Selva.

El niño en cuestión no estaba bautizado, aun cuando de ello no habíamos dado cuenta en estas columnas.

Acompañamos a los padres en su natural dolor.

A los entachadores

No pudiendo haber celebrado la reunión que para la aprobación del Reglamento por que se ha de seguir esta Sociedad os tenía que presentar la comisión organizadora que para este efecto nombrasteis por el poco número de individuos que a ella asistió el penúltimo domingo, se os convoca de nuevo para hoy, a las dos de la tarde, en el local del Círculo Obrero Illicitano.

Compañeros, no falteis.

LA COMISION

Orfeón Socialista

Celebrará Junta General extraordinaria hoy 24, a las dos de la tarde, en el Círculo Obrero, para la reforma del Reglamento.

Se encarece la puntual asistencia de los compañeros socios.

Los mineros ingleses

En la Cámara de los Comunes se ha aprobado íntegramente el proyecto de ley estableciendo el salario mínimo, por lo que quizá la huelga tenga pronto fin. Existe el principio del salario mínimo sin cifras, que fijarán en las diversas regiones mineras comités compuestos de mineros y patronos, presididos por personas neutrales.

Como en la redacción del proyecto han colaborado delegados de los mineros y los patronos, se cree que no surgirán dificultades en la aplicación de la ley.

Tipografía de José Aguiló Sánchez

a las fuerzas conjuncionistas, son tan ruines como el cacique mismo. Y no hay Santo del cielo ni de la tierra que demuestre lo contrario.

PINCHAZOS

Un inocente pastor fué a confesar, y después de vaciar el almacén donde tenía alguno que otro fardo de pecados, díjole el cura:

—Dime, hijo mío: ¿has adulterado alguna vez la leche?

—¿Qué es eso?— contestó el pastor, que no entendía ni palote.

—Quiero decir si has falsificado alguna vez la leche que sirves a domicilio, añadiéndole algunos litros de agua.

—¿Y puede ser eso?

—Sí hijo, sí, pero tú ¿no lo has intentado nunca?

—No, padre: jamás se me ocurrió tal pecado.

Por medio de la confesión, supo el pastor falsificar la leche, es decir aprendió una cosa detestable, ruin.

Análoga y no poca guarda este caso con el de arrastrar a infelices criaturas hasta el confesonario, ese armatoste antihigiénico, obscuro...

¿Que maldad puede engendrar una criatura que apenas sabe hablar?

¿Cuántos niños, y particularmente niñas, habrán aprendido en esa cueva abyecta cosas que muchos hombres ignoran!

Así se cumple la máxima de Cristo: enseñar al que no sabe.

Eso mismo hizo Guizetes en Crevillente enseñar a las niñas lo que ignoraban.

Z.

¡Ah! vá! ¡Ah! váaa!!
Es José Santo que con un palmo de cuello y «la ruda franqueza» debajo del brazo, va enseñando al mundo su juror revolucionario y dando altos ejemplos de su consecuencia anticatólica llevando un cirio en las procesiones del Viático.

LA COMMUNE

El domingo pasado se celebró una velada en el Círculo Obrero, conmemorando La Commune, y al mismo tiempo dándole un grato recuerdo al fundador del socialismo científico, Carlos Marx, el que nos descubrió el camino que teníamos que andar, y que el 14 de este mes hizo 29 años que falleció.

Tomaron parte en la velada el Orfeón Socialista, cantando varios himnos entre ellos el titulado *La Commune*, y usaron de la palabra los compañeros, García, Martínez, Bordonado y Vives, que hizo el resumen. Se dió por terminado el acto cantando el Orfeón, preciosas y difíciles composiciones con la maestría y arte acostumbrados.

El Nasut, patrono sin entrañas, porque una niña de diez años contestole a una de sus muchas palabras groseras, la echó a la calle después de propinarle unos puntapiés.

Este hombre cerril, no contento con explotar a los obreros quiere pegarle a los niños.

Quien de lejos tiene cara de bruto de cerca lo es.

para que le conozcan como tal edil, ha tenido que proveerse de su correspondiente dignidad, porque con ello se cree con más autoridad y además porque esto le proporciona alguna belleza más a su figura. Pero como el coste del fagín constituía para él un doble sacrificio después de los ya realizados para elevarse, como buen patrono se le ha ocurrido una idea feliz para salir del aprieto, poniéndola en práctica incontinente.

Así es, que se ha dicho: ¿Quién mejor me va a costear el fagín que mis operarios? Y dicho y hecho. Les rebaja diez céntimos por docena. Estos al principio parecían que querían rebelarse, pero como no están asociados, tienen que ceder, y aquí tienes a la «Bruja» que ha resuelto admirablemente el problema; se ha hecho el fagín y todos quedamos contentos y el compuesto.

DORISTO

Ser anticlerical y casarse por la iglesia; hablar mal de la religión y bautizar a sus hijos. Me ahí la «ruda franqueza» de José Santo.

SOBRE UNA VISITA

CRÍTICA

...pasé corriendo

Concedor el Sr. Canalejas del frío recibimiento que le tenía que hacer el pueblo de Elche, víctima de su administración insensata, hubo de disimular el fracaso amparándose en el respeto dispensado a una dama; cosa que le evitó una rechaza; pero no pudo lograr que el mismo pueblo, que otra vez fué cándido al darle viyas a quien tenía que ser uno de sus más detestables gobernantes, saliera de un mutismo unánime, acaso diciendo para sus adentros; por ahí pasa veloz el falso democrata con la vista caída como los hombres que prometen y no cumplen.

Disfrutando la verdad

Las once y minutos eran cuando el presidente de ministros tras de la actual reina, todo su séquito y los concejales sin votos, atravesaban por la Corredera, hoy Calle de Canalejas.

Marcaba la trayectoria al finalizar el itinerario la entrada a una fábrica de alpargatas.

Ya en el interior del local ¡Oh la farsa! ¡Qué manera de disfrazar la verdad y que papeles tienen que hacer los hombres para hacerse populares! El taller de alpargatería que toda su vida fué y será en lo sucesivo una fábrica con defectos como todas las que hay construidas hasta la fecha se transformó en veinticuatro horas, no para que Doña Victoria viera lo que es en realidad, sino una apariencia convertida en una exposición de objetos de arte. Allí pudo ver la reina un patrono alegre, risueño; le fué imposible el percatarse de lo que es el amo, seriota, incumplidor de plantillas... Al estender la vista por el local la esposa de Don Alfonso vió las constructoras de alpargatas, hijas del trabajo, mujeres simpáticas con aires juveniles, bien peinadas y con sus mejores ropas, faltándole a esta señora, para que hubiese visto un fiel reflejo de la verdad haberlas visto días anteriores con ropas diarias deterioradas, pelos sin arte porque el tiempo lo necesitan para trabajar, y maldiciendo de aquel que lloego de explotarles les amenaza con echarlas a la calle si no se dejan explotar bastante. De no haber sido España tan amante de la falsificación el contagio no hubiese llegado incluso a los fabricantes de alpargatas.

«Viendo una alpargata en Elche, igual que el doctor Pandolfo exclamaba Canalejas: ¡Válgame dios lo que somos!» (De «España Nueva»)

V. S.

Los que en una u otra forma, hacen la causa del cacique; los que desde este o aquel campo dividen

ANUNCIOS

Fabrica de Aguardientes, Licores y Jarabes
Joaquín Pérez Sánchez
ELCHE

TALLER DE CALZADO
— DE —
David Gascón y Compañía
Calle Nueva de San Antonio, núm. 20. — ELCHE

Se hace toda clase de calzado desde el de esbadero hasta el último par del 16. — Calzado clavado, cosido y de lujo último novedad. — Se hacen cortes a la medida. — Se venen pisos y se dejan normas a precios muy reducidos, así como el mayor esmero y prontitud en los encargos. NO EQUIVOCARSE.

Cooperativa de Consumo
Casa del Pueblo
San Jorge, 23. — ELCHE

Gran surtido en harinas de todas clases, garbanzos, vino, aceites y pan pesado.
Especialidad en harina marca XXX
Se garantizan la calidad de los generos, pesos y medidas.
No equivocarse: SAN JORGE, 23

IMPRENTA, LIBRERIA Y ENCUADERNACIÓN

DE
José Agulló Sánchez

Corredera, 5. — ELCHE

BANCO DE CARTAGENA

SITUACION EL DIA 29 DE FEBRERO DE 1912

ACTIVO		PASIVO	
	Pesetas		Pesetas
Caja y Banco de España	5.006.587'57	Cuentas corrientes	6.649.738'75
Pagado dividendo cta. utilid.		Inposiciones a fecha fija	988.963'75
Fondos Públicos	2.483.674'67	Imponentes de la Caja Ahorros	14.981.728'80
Descuentos sobre la plaza	8.594.876'04	Efectos a pagar	163.607'24
Efectos a cobrar	6.943.169'20	Corresponsales	1.632.490'11
Cte con garantía personal	2.771.322'36	Varios	155.182'71
» » de valores	4.450.592'84	Dividendos a pagar	20.165'50
Solares en el Ensanche de Cartagena	20.758'85	Utilidades líquidas	148.412'56
Corresponsales	4.209.932'04	Fondo de reserva Estatuario	1.000.000
Varios	321.817'80	2.º Fondo de reserva (voluntario)	400.000
Inmuebles	660.368'94	Capital	10.000.000
Mobiliario	123.425'39		
Cámara acorazada de Cajas de Alquiler	64.154'66		
TOTAL	36.150.284'08	TOTAL	36.150.284'08
VALORES NOMINALES		VALORES NOMINALES	
Depósitos en custodia	21.032.798'53	Depositantes defec-	
» necesarios	335.500	tos en custodia	21.032.798'53
» en garantía	5.349.656'50	Acreeedores por de	
TOTAL GENERAL	26.717.955'03	pósitos necesarios	335.500
		Deposita de va	
		lores en garantía	5.349.656'50
		TOTAL GENERAL	26.717.955'03
		EL INTERVENTOR,	62.868.239'11
		Rafael Sierra.	

El Consejo de Administración ha acordado fijar en un 6 por 100 libre de impuestos el dividendo activo a repartir por los beneficios obtenidos en el ejercicio de 1911, y como complemento de esta distribución, se pagarán a los señores accionistas Pesetas 15 con el cupón núm. 22.

Del sobrante de beneficios, después de pagado el 6 por 100 a las acciones, se destinarán 100.000 pesetas al ser un fondo de reserva; pesetas 13.713'98 a amorización de mobiliario y pesetas 110.335'35 a cuenta nueva.

El pago del cupón núm. 22 tendrá lugar desde el lunes 15 del actual en adelante en la Caja Central del Establecimiento y en la de sus sucursales en Murcia, Sevilla, Alicante, Cádiz, Huelva, Alcoy, Lorca, La Unión, Aguilas, Orihuela, Mazarrón, Cieza, Caravaca, Melilla, Huelva, Elche y Yecla. En Madrid, en el Banco Hispano Americano, Banco Español del Río de la Plata y Banco Español de Crédito; en Bilbao, en los Bancos del Comercio de Bilbao y de Vizcaya; en Oviedo, en el Banco Asturiano de Industria y Comercio; en Santander, en el Banco Mercantil; en Gijón, en el Banco de Gijón, y en San Sebastián en el Banco de San Sebastián.

Cartagena 5 de Enero de 1912.

RELOJERIA
Francisco Gómez Valero

Corredera, 6. — ELCHE
Este establecimiento garantiza todas las composuras que hace, sirviendo los encargos con la mayor prontitud.

Salvador Alberola
(HIJO DE ANTONIO)
Fabricante de Agujas almaradas
Precios sin competencia.
Calle Filet, núm. 29

CALZADO
a la medida y cortes se hacen económicamente. Solidez y prontitud. San Jorge, 25. — ELCHE

Disponible



No bebas más
este vicio no es más que nuestra ruina.

Ahora es posible curar la pasión por las bebidas embriagadoras

Los esclavos de la bebida pueden ser libres de este vicio, aun contra su voluntad.

Una cura inofensiva llamada Polvo Coza, ha sido inventada, es fácil de tomar, apropiada para ambos sexos y todas edades y puede ser suministrada con alimentos sólidos o bebidas, sin conocimiento del in-temperante.

MUESTRA GRATUITA Todas aquellas personas que tengan un embriagado en la familia o en sus relaciones, no deben dudar en pedir la muestra gratuita de Polvo Coza. Escriba hoy **COZA POWDER CO.**, 76 Wardour Street, Londres, Inglaterra. El Polvo Coza puede ser también obtenido en todas las farmacias y si Vd. le presenta a uno de sus depósitos para adquirir la muestra gratuita, dirijase directamente a **COZA POWDER CO., Wardour Street, Londres**

Depósito en Elche: Farmacia de G. Ruiz.

TRABAJO

Organo de la Juventud y Agrupación Socialista
y de las Sociedades Obreras — ELCHE